

# EL TALLER

Órgano Oficial de la Gran Logia Simbólica Independiente Española

Á la Gloria del Gran Arquitecto del Universo  
S. A. P.

## SUMARIO.

Sección oficial.—Más sobre coalición masónica.—Aurelio Almeida.—El Jesuitismo juzgado por sus doctrinas (*continuación*)—Los terremotos (*continuación*)—Suetos.—Anuncios.

## SECCION OFICIAL

Nos Braulio Ruiz, Gran Maestro de la *Gran Logia Simbólica Independiente Española*

SABED: Que la Gran Comisión de Gobierno ha decretado y la Gran Comisión Ejecutiva promulga lo siguiente:

Artículo 1.º La *Gran Logia Simbólica Independiente Española* reconoce á la de igual clase del Estado de Morelos en Cuernavaca (México) legalmente constituida, con arreglo á los usos y costumbres de la Fraternidad, con jurisdicción exclusiva en el territorio de dicho Estado.

Art. 2.º Para estrechar las relaciones oficiales entre ámbos Cuerpos, se nombra como Representante cerca de aquella Gran Logia al V. H. Joaquin E. Cabrera, primero propuesto en la terna.

Art. 3.º Para igual designación por parte de la Gran Logia de Morelos, cerca de la nuestra, se proponen los hermanos siguientes: Valentin Baquero, Joaquin Garcia, y Manuel C. Martinez.

Art. 4.º Publíquese para cono-

cimiento de todos, por medio del periódico oficial.

Sevilla 20 de Julio de 1885.

El Gran Maestro,  
B. Ruiz.

El Secretario de la Gran Comisión Ejecutiva,  
R. Badia.

Nos Braulio Ruiz, Gran Maestro de la *Gran Logia Simbólica Independiente Española*

SABED: Que la Gran Comisión de Gobierno ha decretado y la Gran Comisión Ejecutiva promulga lo siguiente:

Artículo 1.º Se autoriza á los hermanos peticionarios para que puedan constituir una Logia Simbólica, *bajo Dispensa*, con el título distintivo de *Luz*, en la villa de Tomelloso, (Ciudad Real) en la jurisdicción de la *Gran Logia Simbólica Independiente Española*.

Art. 2.º Comuníquese á los hermanos interesados con las instrucciones del caso.

Art. 3.º Publíquese en el periódico Oficial para conocimiento de los Cuerpos de la jurisdicción.

Sevilla 20 de Julio de 1885.

El Gran Maestro,  
B. Ruiz.

El Secretario de la Gran Comisión Ejecutiva,  
R. Badia.

Secretaría del despacho de la GRAN LOGIA SIMBÓLICA INDEPENDIENTE ESPAÑOLA.

El material recibido por esta Secretaría, hasta el 27 del corriente, ha sido distribuido en la forma siguiente:

A la Gran Comisión de Gobierno.

Dos comunicaciones de la Gran Logia del Estado de Puebla (Méjico), la primera participando que la R. Logia *Union*, de Teziutlan, se ha sometido á su jurisdicción, y la segunda, indicando el día que celebraría su primera sesión trimestral y dando cuenta que el V. H. Luis Jimenez, representante de nuestra Gran Logia se habia separado de su jurisdicción por haberse trasladado á la capital de Méjico.

Una idem del presidente de la Honorable Logia Provincial de Barcelona, participando que en 1.º del mes actual tuvo lugar, con gran solemnidad y asistencia de numerosos visitantes, la instalación de la Respetable Logia *Los Puritanos*, núm. 31 en dicha ciudad, que se ha adherido á la Provincial, mediante petición en forma.

Una idem de la Gran Logia de la Baja California, en la Paz (Méjico) solicitando su reconocimiento como cuerpo simbólico independiente en dicho Estado, acompaña los procedimientos para su constitución y un ejemplar de la ley que le rije.

A la Gran Comisión de Administración.

Una comunicación de la Honorable Logia Provincial de Barcelona, participando las alteraciones ocurridas durante el último trimestre, en las Logias de su jurisdicción

Tres idem de las Logias *Union Masónica*, núm. 30 y *Luz y Trabajo*, bajo dispensa, Huelva, participando las alteraciones ocurridas en sus respectivos cuadros.

Lo que se publica para conocimiento de los Cuerpos interesados.  
Sevilla 28 de Julio de 1885.

El Secretario del Despacho,  
E. Miniet.

Á L. G. D. G. A. D. U.

*Or. de Puebla á 18 de Mayo de 1885 (E. V.)—La R. Gran Logia de Estado; al Muy R. Gr. Maestro de la Respetable Gran Logia Simbólica Independiente Española, de Sevilla,*

S. F. B.

Muy Respetable Gran Maestro: Me es grato manifestaros que con esta fecha se ha expedido Carta Patente para trabajar en amplias formas á la R. Log. *Union* al Or. de Teziutlan, que trabajaba ántes bajo los auspicios de la Muy Resp. Gran Log. Simbólica Independiente Mexicana, cuyo Taller, con beneplácito de la Alta Cámara Veracruzana, que nos cedió el territorio y se sirvió reconocer la soberanía é independencia de la Gr. Log. que me honro en presidir, se halla actualmente bajo nuestra jurisdicción y es una de nuestras constituyentes.

Os suplico tengais la bondad de publicar lo expuesto, en el órgano oficial de esa Alta Potencia y que recibais mi abrazo fraternal segun es uso entre antiguos y aceptados masones.—El Resp. Gr. Maestro, *R. Marques*.

Dirección.—Sr. Esteban Machorro, calle de los Sapos núm. 3. Puebla, E. U. Mexicanos.

Más sobre coalición Masónica

Cuando en el número de nuestro periódico correspondiente al 15 de Junio último, nos ocupamos de este asunto, no creíamos que tan pronto tuviésemos necesidad de volver sobre él, en vista de que la idea

por nosotros apuntada no es una utopía hija de nuestro buen deseo, pero irrealizable por el carácter especial de nuestra manera de ser. Hoy tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que no estamos solos, y que utopistas ó nó, tenemos á nuestro lado distinguidos masones que en otras partes opinan como nosotros. La coalición masónica es una necesidad de nuestro tiempo, y no nos ha extrañado que un Gran Maestro de una de las Grandes Logias Alemanas haya tomado la iniciativa de invitar á sus colegas del continente á una reunión en que se discuta y proponga el medio de llevar á cabo una liga de las Grandes Logias, que sin afectar en nada á la independencia orgánica de cada una, tienda á estrechar los lazos de unión entre todas, para oponer un dique poderosísimo á la invasión siempre creciente de la reacción ultramontana. Plácenos en gran manera que en Alemania se agite esta idea y que de allí parta la iniciativa para darle cuerpo y convertirla en una dichosa realidad, pues de este modo esperamos que lo que para algunos pudiera ser una utopía, se convertirá pronto en un hecho real.

Se trata, pues, de formar una coalición masónica de las Grandes Logias continentales, como principio de otra más universal que abraza todas las potencias masónicas del mundo, y al efecto, se proyecta una reunión de los Grandes Maestros que estén conformes con el pensamiento. El objeto de esta reunión, conferencia ó asamblea, sin carácter oficial, no es definir principios, crear derechos y establecer una organización común á todas las potencias adheridas. No se trata de eso; nó se trata de la constitución orgánica de los cuerpos masónicos, ni aún siquiera de sus relaciones de carácter oficial, sino simplemente de

combinar las fuerzas de todos para combatir uniformemente y en todas partes al enemigo común, el Jesuitismo, que es el alma del ultramontanismo, que se ha declarado incompatible con la libertad, la civilización y el progreso.

Y por cierto que la necesidad de una acción común en este sentido se impone cada día con más fuerza, á medida que la reacción avanza en su camino de destrucción. Quizás los liberales se han dormido, creyendo definitivo su triunfo sobre el ultramontanismo; quizás hemos sido demasiado optimistas al creer que los principios de libertad, una vez consignados en las leyes, serían por su propia virtualidad respetados de todos; la experiencia nos ha hecho ver que durante nuestro sueño el astuto jesuitismo ha recobrado poco á poco sus fuerzas y el terreno que habia perdido en las luchas contra la razón y el derecho, y hoy nos despierta osado retándonos á nuevo combate con probabilidades de vencernos. Ello es que la reacción avanza por todas partes, y que el jesuita lo domina todo, habiendo hecho renacer con nuevo brio la superstición y fanatismo de las masas ignorantes. Lo que los jesuitas quieren, ya lo sabemos; matar toda idea de libertad en las leyes y en las costumbres, sustituir el imperio de la razón, que examina y juzga, por el imperio de una fé ciega que todo lo acepta, aún el absurdo, sin examen alguno, imponer su infalibilidad en las materias de la fé y de la creencia, á pesar de la Biblia y de la razón, hacer en una palabra, del mundo un inmenso campo de cadáveres ó un excenario de fanteoches, en que los hombres se mueban por hilos misteriosos puestos en las manos del gran director del Jesu. Ellos no dicen esto; son demasiado modestos para pretender cosa alguna *ad pro-*

*priam gloriam*, sino todo *ad majorem Dei gloriam*, demasiados celosos del bien de la iglesia y de la salvación de las almas, para no mirar con preferente atención estos fines, y demasiado astutos para saber ocultar sus ambiciones tras el manto de la religión. Bien se lo conocieron sus estimados colegas los frailes de las órdenes mendicantes, especialmente los dominicos, que han sido en todo tiempo sus decididos antagonistas, y que si hoy están humillados, es porque no han comprendido la política astuta é hipócrita del Jesuitismo.

Pues bien, una coalición de todas las fuerzas masónicas en el mundo es lo que puede contrarrestar el poder temible del ultramontanismo y contener en su marcha á la reacción. Bien lo sabían ellos cuando inspiraron la famosa bula *Humanum Genus*, ordenada á desacreditar la Masonería y excitar contra ella las iras de los fanáticos. No lo han conseguido, porque la masonería tiene una historia que no puede ser manchada con la calumnia aunque venga de muy alto, y sustentenciasson tan racionales y humanitarias, que imponen el respeto á cuantos las conocen. Esto nos enseñará que hay en nuestra Institución una fuerza intrínseca, bastante por sí sola, para triunfar de los bruscos y arteros ataques de sus enemigos y que bien aprovechada y dirigida será la salvaguardia de la libertad. Y si á esa fuerza intrínseca, se une la que dá la unión de todas las actividades é influencias masónicas en el mundo, la Masonería será un poder fuertísimo para llevar adelante la civilización de los pueblos.

Por esto nos congratulamos una vez más de que la coalición masónica por nosotros predicada, esté en vías de realización. Abrigamos la esperanza de que los jefes de la Maso-

nería en Europa, hombres todos eminentes por su alta posición social y por su reconocida ilustración, aceptarán con júbilo la invitación que se les ha dirigido y contribuirán á los propósitos á que está ordenada. Sabemos que el Gran Maestro de la *Gran Logia Simbólica Independiente Española*, que es uno de los invitados, acepta el pensamiento y está dispuesto á secundarlo con todas sus fuerzas. Si la coalición se verifica, nuestra *Gran Logia* formará parte de ella.

M. A. L.

### Aurelio Almeida.

El último correo de Cuba nos ha traído la triste noticia de la muerte de este querido hermano é ilustradísimo mason, Gran Secretario de la Gran Logia Unida de Colón é Isla de Cuba y Gran Canciller del Supremo Consejo de Colón. Decir el profundo pesar que esta noticia nos ha cansado, sería supérfluo por parte nuestra, pues todos saben el respeto, el cariño y la admiración que siempre hemos sentido hácia el ilustre finado, uno de los hombres que más han trabajado por nuestra Institución y más días de gloria la ha dado en nuestro tiempo.

Hacemos nuestras las siguientes frases que „La Luz,” órgano oficial de la Gran Logia Departamental del Gran Oriente de España, dedica á la memoria del finado, tanto más justas y desinteresadas, cuanto son conocidas de todos las diferencias que existían entre el colega y el hermano Almeida por cuestiones de jurisdicción.

Dice „La Luz“:

„La Institución masónica está de luto porque acaba de perder á uno de sus más preclaros hijos.

La Masonería que en dominios españoles trabaja, nunca lamentará bastante la pérdida del eminente masón que la ilustró con sus méritos y fué el apóstol incansable de la libertad del simbolismo.

Los masones de la Gran Logia Unida llorarán eternamente al sabio maestro que puso al servicio de la causa que ellos defienden, toda la claridad de su talento, toda la energía de su alma, todo el cariño de su corazón.

Para todos será eternamente venerado el nombre del masón ilustre que deja obras que atestiguan sus profundos conocimientos masónicos; artículos que demuestran hasta donde alcanzaba la fé inquebrantable de aquel carácter batallador, y discursos que testimonizarán eternamente sus envidiables condiciones de orador.

Aurelio Almeida es el astro más refulgente de la masonería cubana; sus fulgores nos demostrarán siempre cual es el camino que debe seguirse para vivir digno y morir honrado, así como sus escritos nos señalan la senda por donde se llega á la práctica de las virtudes y al conocimiento exacto de los principios fraternales.

Almeida que fué buen hijo, buen esposo y padre amantísimo, fué también ciudadano intachable que sentía con toda el alma las desgracias de este bello país que le vió nacer, y apreciaba en su justo valor las indiscutibles grandezas de la Pátria comun.

La masonería, ha perdido uno de sus primeros apóstoles.

La Isla de Cuba, uno de sus más cariñosos hijos.

La esposa, al compañero cariñoso.

Las hijas, al padre amantísimo.

Si la *fraternidad* no es una palabra vana;

Si la *gratitud* es cierto que se alberga en nobles pechos;

Si es una verdad que el recuerdo de los hombres superiores no debe borrarse nunca de la memoria de los honrados;

Si es un hecho real el cumplimiento de los deberes masónicos; los masones que en los dominios españoles trabajamos no debemos olvidar jamás que la que fué esposa de Aurelio Almeida es por derecho propio NUESTRA HERMANA y que sus hijas son, por derecho propio, NUESTRAS HIJAS.

Después de tan elocuentes como justas frases, nada tenemos que añadir en elogio del finado y para expresar nuestro sentimiento por su pérdida.

Los masones todos de la Gran Logia Simbólica Independiente Española envían á la desconsolada esposa é hijas de nuestro hermano, la expresión de su más sincera simpatía en el profundo dolor que las aqueja.

¡DESCANSE EN PAZ EL HERMANO ALMEIDA.

## El Jesuitismo juzgado por sus doctrinas.

### VIII.

#### Culto de las imágenes, santos y reliquias.

(Continuación).

El culto de las imágenes, santos y reliquias, y todas las supersticiones que le acompañan, han encontrado en los jesuitas los más ardientes defensores y propaganditas. Se sabe que la *„pia frans.* ha formado siempre parte integrante de su método pastoral: milagros estupendos, las más raras reliquias, talismanes encantados, todas estas invenciones han tenido para ellos patente de autenticidad, para explotar la credulidad del pueblo. No hay superstición alguna en el Romanismo que no haya sido por ellos fomentada. Belarmino enseña que una persona que comete un pecado en previsión de un próximo jubileo, participa igualmente del beneficio de la indulgencia. En el concilio de Trento el Arzobispo de Lanciano sostuvo que no se debe dar culto á las imágenes, sino en atención á los que ellas representan. El alma del concilio, Lainez, replicó que se les debe culto por lo que son, puesto que están dotadas de una virtud particular; la piedra y la madera pueden ser, según ellos, objeto de adoración.

Loyola tenía en particular estima y veneración las reliquias de las Once mil Virgenes, y en Munich produjeron sus discípulos las osamentas de las Once mil sin distinción, y de sus confesores, huesos de los Apóstoles y pedazos de sus vestidos, una pierna de los tres magos de Oriente, otra pierna de San Cristóbal, el gigante que llevó en sus hombros al niño Jesús, uno de sus dedos y fragmento de su espinazo.

El procedimiento empleado por los jesuitas en la producción de historias de santos, se reconoce en la biografía de Loyola por Rivadaneira. „La sociedad de Jesús—exclama Balarama—existía desde el momento de la milagrosa concepción del Salvador, y su primer colegio fue el vientre de María.„ Ignacio ha hecho más milagros que Moisés, y tantos prodigios como todos los Apóstoles en conjunto. Asiste á las mujeres en el momento crítico, de tal suerte, que basta poner su nombre al naciente infante, para obtener un feliz alumbramiento. El nombre de Ignacio restituye la vista á los ciegos y ahuyenta á los demonios. Hanse oído los más dulces cantos, entonados por los ángeles en torno del sepulcro de Loyola, pareciendo un nuevo cielo; los coros celestes descendieron allí para organizar un concierto; pero durante su vida sólo le aparecían Pedro, el Rey de reyes y la Emperatriz de cie-

los y tierra. Deza ha dicho que „Dios ha hablado á los hombres por boca de Ignacio, á quien habia instituido heredero del mundo entero, con excepcion de una sola cosa: la Palabra por la cual creó el mundo.,,

Desde hace largo tiempo, la Orden fabrica el agua de Ignacio. No hay más que meter en el agua una medalla ó reliquia del fundador, con la fórmula que ellos saben, y aquel líquido, segun Tervekoren, es un infalible remedio ó preservativo de todas las enfermedades, y especialmente contra el cólera. Durante el cólera de 1839, hubieron de fabricar, en una sola semana, cincuenta cubas, y en Gante las usaron más de cincuenta mil personas, y se gastaron en un mes diez mil botellas. Segun Tervekoren, dicha agua resucita los muertos.

Gretzer ha escrito tres libros en folio sobre el culto de la Cruz. Entre infinidad de milagros, sólo citaremos uno, y es que el sacro Leño, á pesar de las mil astillitas que de él se arrancan, nunca disminuye, sino que aun aumenta su volumen. El mismo teólogo, una de las lumbreras de la Orden, sostiene que puede traspasarse á otro el mérito que se adquiere por una buena obra; por ejemplo: disciplinándose, y que ese mérito puede transmitirse á otro, mediante un regelo.

Ellos más que nadie han fomentado la creencia en las apariciones del diablo y de la brujería, sosteniendo la existencia de los demonios súcubos é incubos. Segun ellos, hay en la tierra hijos naturales del diablo. Del Rio enseña que las brujas que vuelan en el ésbado, adormecen á sus maridos para que no noten su ausencia, y ponen en su lugar un talego de paja, un monigote ó un diablo, y al cual el marido, si se despierta, toma por su mujer. El mismo autor está convencido de que las jóvenes se pueden metamorfosear en jóvenes varones por medio de ciertas danzas. Los brujos tienen el poder de hacer hablar á los animales y á los objetos inanimados, sólo que no entienden su lenguaje.

Los jesuitas, por medio de sus exorcismos, han sido los azotes del diablo. Un ejemplo entre mil: En 1583 exorcizaron en Viena á una joven por orden del Emperador y del Arzobispo. Todas las obras que el diablo tiene en horror fueron puestas en juego; pero el diablo se resistía. La lucha entre Satanás y los Padres fué ruda, pues no duró menos de dos semanas y dos dias. Por fin, los Padres alcanzaron la victoria, y ¡qué victoria! Doce mil quinientos demonios salieron escapados del cuerpo de la posesá.

Entre todos los cultos católicos, ninguno ha

sido para ellos más simpático que el del Corazón de Jesús y de María. El padre La Colombiere, confesor de María Alacoque, dirigía la conciencia de esta monja alucinada, que pretendía haber recibido una visita de Cristo en forma humana. El divino Esposo habia reclinado dulcemente su cabeza en su pecho, revelándole todos los secretos indecibles de su corazón. Pidióle su corazón, y le metió en el suyo propio, y se lo devolvió inflamado, y le mandó fundar un culto consagrado á su Corazón, no sin que antes advirtiera de esto á su confesor La Colombiere. Clemente XIII aprobó el culto inventado por la monja y su confesor. Algunas de las palabras que la monja oyó en su extática visión, dan á conocer quién era el espíritu que la visitaba ó inspiraba bajo la forma de Cristo: „Debes sacrificar, no sólo tu propia voluntad al superior sino tu razón é inteligencia; más satisfecho estaré de que prefieras la voluntad del superior á la mía, aunque él te prohibiera hacer lo que yo te mando.,,

A todo lo dicho, añadiremos las concepciones sensuales que sobre la vida futura se encuentran entre los escritores de la Orden, y que recuerdan el paraíso de Mahoma. Henri Henriquez escribió un libro sobre „Las Ocupaciones de los Santos en el Cielo,“ que fué publicado bajo la aprobación de De Prado, provincial de Castilla. En él se lee lo siguiente: „Cada santo tiene su casa en el cielo, y el mismo Jesús posee un magnífico palacio. Hay calles largas, plazas espaciosas y sólidos edificios rodeados de murallas. Los ángeles no tienen domicilio fijo: prefieren divertirse estando ora aquí, ora allá. Las calles están entapizadas; escultores hábiles han grabado en las paredes de las casas todas las noticias del mundo. Es un gran placer abrazar los cuerpos de los bienaventurados. Hay baños agradables, y los bienaventurados se bañan unos en presencia de otros, y nadan como peces. Cantan como calandrias y ruiseñores. Las mujeres cantan mejor que los hombres, para aumentar el placer de los últimos. Los ángeles se visten de mujeres con sus cabellos rizados, y con trajes de la más rica labor. Hombres y mujeres se divierten organizando mascaradas, bailes y banquetes. Las mujeres se despiertan en la vida eterna con los cabellos destrenzados, y se adornan en el cielo como en la tierra, con cintas y tocados. Los esposos se abrazan, y abrazan á sus hijos.,,

Entre otros jesuitas, Gabriel de Hennas escribió una Empireología en dos tomos en folio. El cielo que nos describe en sus elucubraciones

sobre el Empíreo es todavía más divertido que el de De Prado.

¿A qué conducen tales fantaseos y alucinaciones? ¿Qué alcance moral pueden tener? Entre el cielo de los místicos romanistas y el de los musulmanes y groenlandeses no hay semejanza; sólo que el musulmán sueña en sus huríes, y el groenlandés cree encontrar en su vida futura sus focas y su aceite de ballena.

## Los terremotos.

### 7. Arenas del Rey.

Nuestro buen Juau, criado de la posada de Alhama, se había comprometido en Jayena á llevarnos fácilmente á Alhama, porque conocía todo el terreno; lo cual no impidió que errásemos el camino completamente, debiendo tansólo á la amabilidad de algunos arrieros el encontrar el camino de Arenas.

El viento nos era contrario: la marcha muy penosa; por fin llegamos á lo alto del cerro, desde donde debía divisarse Arenas; mas en vano buscaban nuestras miradas al pueblo en el valle; y no era extraño, porque ya no existía. Por fin divisamos algunas chozas cubiertas de hojas de pita, y á su lado algunas de las casetas de madera hechas recientemente; separado de ellas por un barranco no muy hondo, había un montón de ruinas; „aquí fué Troya;„ aquello había sido „Arenas del Rey;„

Examinando los escombros, veíase aún en algunas partes algunas paredes medio en pie, como para hacer más patente la desgracia de las casas arruinadas; y seguramente no es de admirar que hayan muerto en este pequeño pueblo más de cien personas; el milagro consiste más bien en que uno tan sólo hubiese podido escapar con vida, porque eran muy contadas las personas que la noche de la catástrofe estaban fuera del pueblo.

La generosa capital de Cataluña, buscando un punto digno de su caridad donde concentrar los esfuerzos de sus generosos corazones, no hubiera por cierto podido encontrar otro objeto más digno de su solicitud que la reedificación de este pueblo en ruinas. ¡Ojalá que pronto se eleve allí la Ciudad de la Caridad, como van á llamar los agradecidos habitantes á este don espléndido de sus caritativos hermanos!

Dos leguas nos quedaban de camino para llegar á Alhama y ya empezaba á oscurecer; pero ¿cómo quedarse en aquellas chozas insuficientes para sus propios habitantes? Confiamos

un poco también en las reiteradas promesas de nuestro criado y más en la luna, que con su débil resplandor impediría que las tinieblas nos rodeasen por completo. Sin embargo, estas dos esperanzas nos salieron fallidas muy pronto: el bueno de Juan, no bien habíamos cruzado el río, se encontraba ya dudando ante los caminos que teníamos delante, y unas nubes oscuras, que azotadas por un viento fuerte, despidieron copiosísima lluvia, oscurecieron la luz de la luna. Trabajo nos costó, y no poco, subir por el cerro que teníamos delante: las mismas caballerías deteníanse á veces y hasta retrocedían algunos pasos ante la furia del huracán. Los caminos estaban de tal manera, que dudábamos á veces seriamente si nos encontraríamos en un camino ó en un pedregal: habiendo llegado á la llanura, el viento pareció redoblar su furia: los caminos se volvieron ríos, y las encinas y quejigos que encontrábamos en nuestro camino, sirvieron más bien de estorbo y confusión para nuestro pobre Juan y sus bestias; pero como no había más remedio que seguir adelante, hicimos de la necesidad una virtud, siguiendo impertérritos: sin embargo, todas las molestias de nuestra jornada fueron insignificantes comparadas con las que nos ofreció el último trecho, donde el camino bajaba al valle del río Alhama. Entonces hasta los mismos caballos protestaron de que aquellos no eran caminos ni para hombres ni para bestias, desviándose del camino é internándose en los campos, los cuales, llenos de agua á consecuencia de la lluvia de los últimos días, más bien parecían un lago. De vez en cuando encontraron entonces las bestias unas cercas, murallas de piedra que les cerraban el paso, y se necesitaba toda la precaución y experiencia de aquellos animales para poder bajar hasta el río sin romperse la cabeza ni romper la nuestra. Por último el camino consistía en rocas que más bien asemejaban una escalera para monos que una senda para los animales. Finalmente, porque afortunadamente todo en este mundo tiene término, aunque algunas veces no lo parece, llegamos á las orillas del río Alhama. Como si no hubieran esperado otra cosa, cesó la lluvia que hasta entonces había azotado nuestro rostro y reapareció la luna para mostrarnos un espectáculo que las sombras de la noche hicieron aparecer más grandioso aun de lo que era en realidad. El camino corría al lado de unas enormes rocas que parecían dispuestas á cada momento á precipitarse sobre nosotros. Bramaba en lo profundo el torrente, cuya furia parecía haberse aumentado

con los enormes peñascos que los últimos sacudimientos de la tierra habían arrojado en su camino. Aceleramos el paso, huyendo de la vecindad nada tranquilizadora de las rocas medio desprendidas, y pasando el pequeño puente, al que dos gigantes de piedra sirven de guardia por uno y otro lado, ascendimos lentamente buscando el camino entre los escombros de las casas y las enormes piedras ó pedazos de roca de que estaba sembrado, llegando por fin á las calles de la ciudad de Alhama, antes sentada como una reina sobre su trono, y hoy formando un conjunto de calles destrozadas, iglesias caídas, casas medio arruinadas, sitio de desolación y espanto.

### SUeltos.

Se equivoca de medio á medio nuestro estimado colega la *Gazeta Maçonica*, de Lisboa, al suponer que nosotros somos enemigos de que la mujer tome parte en el convite de la inteligencia. Esto lo dice el colega con motivo de no habernos parecido bien que se haya dado el grado masónico 33.º á una respetable é ilustradísima señora portuguesa. Tenemos formado un juicio muy elevado de esta mitad del género humano; creemos que la mujer debe ser la digna compañera del hombre, la primera y más autorizada educadora de sus hijos, y para desempeñar esta altísima misión necesita ser muy ilustrada, tanto como pueda el hombre serlo. Y sin embargo... no nos parece bien que una señora se llame Suprema Gran Comendadora del grado 33.º Entre Emilia Pardo de Bazan, Rosario de Acuña y otras ilustres escritoras españolas y extranjeras, ornada su frente con la corona del saber y de la poesía, y María Salomé de Conceizaq é Souza, adornada con la banda del grado 33.º, preferimos á las primeras, sin que por eso dejemos de respetar á la segunda. Y en esta manera de apreciar las cosas no estamos solos, sirviéndonos esto de consuelo ante las censuras del colega.

Ha jurado el cargo de Garante de amistad del Grande Oriente Nacional de España ante la

Gran Logia Simbólica Independiente Española, el ilustre hermano M. M. Reina, nombrado al efecto.

Hemos recibido un ejemplar de la obra titulada „Ecos de un Pensamiento Libre,“ poesías de Antonio Garcia Vao, con un prólogo por Demófilo. Agradecemos sinceramente al autor el envío de su obra, y deseamos que sus nobles esfuerzos en defensa de la libertad tengan todo el éxito necesario para concluir con las viejas preocupaciones que esclavizan la conciencia.

Con asentimiento del general Graham, se ha celebrado una tenida en el campamento inglés del Sudán, una especie de Logia de campo, que terminó por una colecta en favor de las viudas y huérfanos de los Masones muertos durante la campaña.

El teniente Greely, famoso explorador del polo ártico, es masón. En su expedición colocó una bandera con la escuadra y el compás en el punto más septentrional alcanzado solo por él hasta ahora.

El *Tennessee* ha dado tres presidentes á los Estados-Unidos de América, todos ellos masones. El hermano General Andrew Jackson, fué Gran Maestro en 1822 y 23; el hermano James R. Polk, fué recibido mason en la Logia Colombia, núm. 81, el 4 de Setiembre de 1820; el hermano Andrew Johnson, también fué recibido masón en Tennessee y recibió las órdenes de caballería en Washington siendo vice-presidente. (*Keystone*).

La Gran Logia del Perú ha fundado una Logia Simbólica en la Paz, capital de Bolivia, donde hasta ahora no existía cuadro alguno masónico, y donde el Jesuitismo impera en alto grado.

Nuestro distinguido colega de la Habana „La Luz,“ viene publicando una „Bibliografía Masónica Española“ ó Catálogo de libros masónicos publicados en lengua española, que creemos ser de mucha utilidad para las Logias y masones. Pensamos publicarla en nuestro periódico.

## ANUNCIOS

Gran depósito de Camas inglesas y del País y Máquinas para coser de todos los sistemas

Venta á plazos  
mensal y semanal.

**MAURICIO BING**

5, CAMPANA, 5--SEVILLA.

Casa representada por **SEBASTIAN MACHUCA**

Al contado se hacen  
rebajas sin competencia